



## Madrid. Visitan reyes pabellón mexicano en Fitur

La reina Letizia conversó con integrantes del pabellón mexicano durante la inauguración de la Feria Internacional de Turismo en la capital española. La presidenta Claudia Sheinbaum destacó desde Palacio Nacional el símbolo que representa esta cita con los pueblos originarios. SERGIO PÉREZ/EFE PAG. 4

# Claudia: un símbolo, visita de los reyes a pabellón de México

**Fitur 2026.** Letizia y Felipe VI hablan con representantes de pueblos originarios en la inauguración; pedir perdón engrandece a las naciones, reitera la Presidenta


**GASPAR VELA Y EFE**  
 PUEBLAYCDMX

La presidenta Claudia Sheinbaum consideró un “símbolo” la visita de los reyes de España al pabellón de México en la Feria Internacional de Turismo (Fitur), en Madrid, donde hablaron y se tomaron fotos con representantes de los pueblos indígenas.

“Nos comentaron hace un rato que los reyes de España llegaron al stand de México, están con los pueblos originarios. Es un símbolo”, subrayó la mandataria en la Escuela Militar de Sargentos, en Puebla, donde encabezó su conferencia matutina.

Sheinbaum presentó incluso la fotografía de los reyes con la representación mexicana.

En el contexto de la inauguración oficial de la Fitur, Felipe VI y Letizia visitaron los pabellones y se detuvieron unos minutos en la exhibición de México, país socio de esta 46 edición.

La anécdota también fue recogida por la Secretaría de Turismo federal, Josefina Rodríguez, quien se encuentra allá.

“Los pueblos originarios son embajadores y protagonistas como reflejo de un modelo de turismo comunitario que comparte

con orgullo su cultura, saberes y sabores, con respeto y en armonía con la naturaleza.

“Bajo esta visión, se realizó la inauguración oficial de Fitur con una visita de los reyes de España, a quienes mostramos nuestra grandeza y por qué México está de moda”, escribió en X.

Pese al aplauso, la Presidenta insistió en la importancia del reconocimiento de España de las consecuencias que tuvo la Conquista para las culturas nativas.

“Seguimos insistiendo en la importancia de ese reconocimiento, porque sana heridas y comunica mejora a los pueblos. Cuando una nación pide perdón, no por lo que cometió una persona, sino por los agravios del pasado, se engrandece a esa nación”, argumentó.

La mandataria, además, consideró positivas las declaraciones de noviembre pasado del ministro español de Exteriores, José Manuel Albares, quien afirmó que a lo largo de la historia compartida entre ambas naciones “ha habido dolor e injusticia” hacia los pueblos originarios mexicanos y que es “justo reconocerlo y lamentarlo”.

Criticó la “posición muy atrasada” de la derecha española so-

bre ese tema, en particular de la diputada Cayetana Álvarez de Toledo, del Partido Popular, quien recientemente afirmó que México “debe agradecer” a su país por la Conquista, porque “derrocó a una tiranía caníbal”.

“La derecha, y particularmente la española, tiene una posición muy atrasada, porque a nivel internacional la visión de los pueblos indígenas no tiene que ver con aquella del siglo XVI de que llegaban a los territorios a civilizar a quienes vivían en esta tierra”, subrayó Sheinbaum.

Defendió la historia de los indígenas y su aportación al desarrollo del país; además, recordó algunos episodios especialmente violentos de esa etapa histórica, entre ellos la matanza de Cholula en 1519, en la que los españoles “arrasaron con la población”.

Estas declaraciones se producen después de la petición de México al rey de España de que pidiera perdón por las atrocidades cometidas durante la Conquista, solicitud que fue enviada formalmente a través de una carta por parte del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador, pero que nunca fue respondida.

Ese diferendo elevó la tensión



entre ambas naciones, ya que Sheinbaum decidió no invitar al monarca a su toma de posesión en octubre de 2024, gesto que fue respondido por el gobierno español, que a su vez no envió a ningún representante en protesta.

En los últimos meses, ambos países han mostrado señales de acercamiento tras las declaraciones de Albares y las del presidente del Ejecutivo español, Pedro Sánchez, quien afirmó a finales del pasado año que era una prioridad normalizar las relaciones con México, dichos que fueron acogidos positivamente por el gobierno de Sheinbaum.

### **“Que vayan a territorio”**

La titular del Ejecutivo federal precisó que aún se analiza si se reduce el número de diputados plurinominales en la iniciativa de reforma electoral que enviará en febrero al Congreso.

“Estamos en la revisión de que permanezcan los 500 diputados o pueda haber una disminución. Ya es lo último que se está trabajando, hay más o menos un borrador de la reforma y se va a presentar, esperamos, en febrero”.

Dijo que también se evalúa establecer en esa iniciativa que los espacios de representación proporcional en la Cámara de Diputados sean ocupados por quienes no alcanzaron los primeros lugares en las elecciones, método que, afirmó, se implementa en el Senado.

La Presidenta apuntó que el objetivo es que las listas de las minorías no sean designadas por las cúpulas de los partidos, “sino que vayan a territorio de una u otra manera. Ese es el objetivo de la reforma electoral”.